
在“双减”中如何做好
科学教育加法，高质量的实
施国家课程是重要途径。
普通高中科学课程各学科新
课标都强调教师要在教学中
介绍现代科学技术发展成
就，帮助学生了解科学发展
前沿，围绕生命健康、能源
环境等主题开展科学实践，
这对长期处于基础教育一
线的教师提出了新挑战。

学校近年来引进了毕业
于中国科学技术大学、上海
交通大学等著名高校的硕博
士，在高起点的基础上如何
促进他们进一步发展，提升
带领学生开展科创项目研究
的能力，这不仅需要教学实

践经验的积累，也需要学科
科研能力的进一步提升。

学校同食品科学与技
术国家重点实验室合作共
建“博士工作站”，加强与科
研院所之间的交流，探索高
层次优秀青年教师发展路
径，创新拔尖创新人才新模
式，形成科教融合协同育人
共同体。

“博士工作站”将依托
科研院所和教研院所的学
术力量，通过专家讲座、项
目研究、课程建设等方式助
力高层次青年教师成长，其
既是高层次青年人才群体
的发展平台，也是学术型教
师队伍建设的孵化平台。
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精准研修
在“双减”中做好科学教育加法

在填报高考志愿时，“智能网
联”类专业吸引了张晨茜的目光，
她说：“我选择这个专业，很重要
的一点是因为它是风口专业。在
未来的职业规划中，我有了奔
头。”国家加大力度培养专业技术
人才，发展即需要。提倡“职业教
育”“大国工匠精神”等，都会推动
专业教育更加受重视。“这个社会
正好需要，而我们也正当时。”张
晨茜说。

初入无锡商业职业技术学院
时，张晨茜和大多数刚刚迈入高
校的同学一样，陷入了迷茫——
只是凭借兴趣选择了专业，不知
道未来如何规划。当兴趣减退，
是越挫越勇的性格让她能向困难
叫板。经过持续学习和与老师交
流了关于未来规划后，她听从老
师的建议，尝试参加比赛给自己
未来增加更多可能性。

在得知自己入选了省赛后，
张晨茜又因困难一度心情低落：
找不到正确的学习方法，与他人

同步学习的内容自己吸收消化
速度偏慢，排除故障的速度也落
于人后。难题怎么解决？“积极
提问，再开练。”一开始张晨茜
对故障排除一头雾水，“18个故
障我只能排出来2到3个，后来
融会贯通熟能生巧后，能排出来
15到 16个。既然喜欢、选择了
就去学，在坚持目标这条路上，
除了努力没有其他捷径可走”，
张晨茜持之以恒，最终在赛场上
闪光。

省赛该赛项的赛程共2天，
通过传统汽车（发动机管理+车
身电气）、纯电动汽车、智能底盘
控制等三大技术方向、四大技能
模块展开激烈角逐。该校老师表
示，考核内容直接对接产业行业
岗位需求、对接1+X技能等级标
准、对接最新版国家教学标准，赛
题内容均贴近生产实际，引领院
校教学、检验教学成果，是检验学
校汽车技术专业群教育教学成果
的“试金石”。

70支队伍中唯一女生表现亮眼

无锡“工装女孩”全省汽车赛场争第一
“我们正年轻，正当时。我们不要被定义，无论是被他人还

是自己。”4月6日，无锡商业职业技术学院网联汽车技术专业
2021级学生张晨茜正在备战两日后的国赛选拔赛，争夺7进3的
参赛名额。今年3月，她在江苏省职业院校技能大赛高职装备制
造类汽车技术赛项中，作为70支参赛队伍中唯一一名女生，拿下
了一等奖第一名的好成绩。

张晨茜认为，自己能取得如此成绩，
离不开背后团队支持。“我很幸运，这样
的团队让我占尽天时、地利、人和。”张晨
茜说，“如果说让我来形容我所在团队的
特点，一定是团结和奋斗。”临近比赛时，
她每天早晨8点左右到达实训室，晚上
12点才能结束训练，团队成员一直站在
她身后，和她一起熬夜起早。

“我们团队中有一位学长获得了
2022年国赛一等奖第一名。他面对我
们的问题总是倾囊相授。从某种意义上
来说，我也算是站在‘巨人的肩膀上’。”
张晨茜笑着说。

“我一直坚信，当你一直努力去做一
件事情的时候，全世界都会来帮你。当
坚定了选择，职业性别标签又何足挂
齿。”在张晨茜所在的班里，男女生比例

已不再是大家想象中那么悬殊，女生占
了近一半。“既然这个专业招收女生，那
么女生肯定也可以获得认可；比赛规章
制度是很明白的，不会因为性别而特殊
对待。”她说。

张晨茜所在的团队中共有7人，3名
参赛选手中有2名同学已收获省赛金
牌，这段时间都在积极备战国赛选拔
赛。“接下来的比赛难度越来越高，但是
有这样优秀的老师与学长作为坚实的后
盾，我们互相信任，我一直充满了信心。”
她表示，拿到了省赛金牌后，接下来会好
好准备国赛，未来还会不断提高学历。

“我希望有一天能够回到无锡商业职业
技术学院做一名老师，更希望我的光也
能照亮他人。”她自信道。

(陈春贤 实习生樊新怡)

“刚好我有抓住机会的能力”

“我有个团队名字叫奋斗”

无锡一中成立“博士工作站”

无锡一中朱晴怡校长和
食品科学与技术国家重点实
验室主任刘元法教授，共同
为“博士工作站”揭牌；赵怡
副校长与江南大学至善学院
院长、食品科学与技术国家
重点实验室刘立明教授共同
为“拔尖创新人才培养基地”
揭牌。学校聘请刘元法教
授、刘立明教授为项目导师。

刘元法主任首先介绍
了国家重点实验室及相关
学科的主要情况，学校食品
科学与工程学科多年位居
世界第一。他指出实验室

与无锡一中合作，打破了科
研院所与中学之间的壁垒，
探索新时代优秀师资培养
方式，构建贯通培养人才体
系。他寄语老师们在教学
中注重培养学生科学素养、
家国情怀和实践能力，实验
室将为"博士工作站"的建
设提供平台和帮助。

刘立明教授从医药化学
品生物催化与绿色制造、重
要化学品高产菌选育与改造
等方面介绍了团队的研究方
向及产业化应用，并就当前
国家重大战略方向“碳中和”

等介绍相关研究成果。他分
享了实验室培养人才核心能
力的路径方法，期望与无锡
一中一起，培养优秀的师资
队伍，用优秀的人培养更优
秀的人。

“博士工作站”首批成员
化学学科组张雅璇博士、生
物学科组戚馨月博士分享了
日常教学感悟和加入工作站
的感想。她们希望能够依托
实验室强大的学术资源、高
尖端仪器，探索STSE综合实
验的开设，着力培育学生高
阶思维和科学探究能力。

培养拔尖创新人才是新时期普通高中教育的使命，
这就需要一支高素质专业化创新型的教师队伍。

在市教育局的支持下，无锡一中近年来引进一批高
层次青年人才，为探索促进他们的专业发展路径，创新
贯通培养拔尖创新人才模式，深化建设学校“双百”项目
之教师发展博雅工程。

4月3日，在江南大学，无锡一中同食品科学与技术
国家重点实验室共建“博士工作站”，成立“拔尖创新人
才培养基地”。

朱晴怡校长对食品科学
与技术国家重点实验室的大
力支持表示感谢。她指出，
近年来学校引进的新教师在
专业背景、成长经历上都与
以往的教师存在差异，与国
家重点实验室的合作是无锡
市第一中学积极探索教师专
业发展的新探索、新路径。

朱校长在讲话中勉励团
队成员要做“实战有本事、学
术有品位、育人先育己的大
先生”，并提出三点具体要
求：深刻领悟拔尖创新人才
培养与“做好科学教育加法”
的深刻含义；充分利用好实
验室的平台，将强大的学术
资源与日常教学相联系；注

重育人，将知识的讲授、方法
的传授和价值观的引领融为
一体。

团队成员先后参观了食
品科学与技术国家重点实验
室、江南大学食品学院等，与
实验室老师深度交流，开阔
研究视野，领略科技前沿。

（杨洁丹 朱鹏飞）

科研融合
优秀的人培养更优秀的人

鼓励支持
争做育人先育己的“大先生”


